
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

MINEIROS DO RIO MUCURI-CBH MU1 2 

 3 

No dia 21 de maio de 2019, às 13:30 horas, conselheiros e convidados do CBH Mucuri 1 (MU1), 4 

reuniram-se no Centro de Educação Ambiental (CEAM), no município de Teófilo Otoni. Estavam 5 

presentes os conselheiros: Representantes do Segmento Poder Público Estadual: Antônio 6 

Marcos Pereira (IEF - suplente); Awderclaner Ferreira Vieira (PMMG - titular) e seu suplente Alan 7 

de Brito Silva (IMA); Domingos Darciano Pereira Barroso (SEDESE - suplente). Representantes 8 

do Segmento Poder Público Municipal: Paulo César Tomich Taroni (Prefeitura de Carlos Chagas 9 

– titular); Adeilson Ferreira de Souza (Prefeitura de Itaipé - suplente); Representantes do 10 

Segmento Usuários:  Marivar Lúcio Ribeiro Duarte (Cooperativa de Laticínios do Vale do Mucuri 11 

– titular) e sua suplente Renata Medrado Malthik (FIEMG); Jacques Nogueira Porto (Sindicato 12 

dos produtores rurais de Carlos Chagas – titular); Eder Portella Loyola (COPASA – titular) e seu 13 

suplente Gentil Ferraz Teixeira (COPASA).  Representantes do Segmento Sociedade Civil: Ivan 14 

Carlos Carreiro Almeida (IFNMG - titular); Alice Lorentz de Faria Godinho (MPRTSM – titular); 15 

Allen Sander Nunes Prates (SINDÁGUA – titular) e seu suplente Alisson Bragança Silva (ABES).A 16 

abertura foi conduzida pelo Vice-Presidente do Comitê, Jacques Nogueira Porto, que agradeceu 17 

a presença de todos, ao pessoal da COPASA que nos acolheram e cederam o espaço no CEAM, 18 

e aos convidados que vieram em grande número, em especial aos alunos do curso de engenharia 19 

hídrica da UFVJM e membros da ONG – MPRTSM . Iniciando os trabalhos, após consultar se a 20 

reunião teria quórum, deu-se início a reunião.  O vice-presidente do CBH MU1, consultou os 21 

membros se estão de acordo com a Ata da reunião anterior, tendo aprovação por unanimidade. 22 

Dando continuidade, Jacques colocou para a apreciação a Deliberação CBH MU1 n° 05/2019, de 23 

21 de maio de 2019, que indica as instituições representantes das Câmaras Técnicas. O 24 

secretário Ivan, chamou atenção dos demais membros a respeito de Instituições que indicam 25 

representantes, mas que os mesmos não comparecem nas reuniões ordinárias do comitê e estes 26 

mesmos conselheiros, foram indicados para composição das Câmaras Técnicas e que também, 27 

se ausentaram. É salutar de cobrarmos a presença destes membros e caso continuem se 28 

ausentando das reuniões do CBH MU1, deverá substituir o nome deste conselheiro. Após 29 

apreciação da Deliberação, a mesma foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. 30 

Janaína como convidada, por estar de licença maternidade, informou sobre as ações da empresa 31 

que está sendo responsável pelo Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH), da Bacia 32 

Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Rio Mucuri e do Enquadramento dos Corpos de Águas 33 

(ECA) e foi nos informado, que os trabalhos da empresa estão parados, devido ao não 34 

pagamento da mesma pelo IGAM. Desta forma, será feita por nós conselheiros uma moção, 35 

cobrando do IGAM o pagamento dos serviços já prestados, para que a empresa dê continuidade 36 



aos trabalhos. Alice reforçou a necessidade de enfatizar as necessidades e o abandono do Vale 37 

do Mucuri pelos nossos gestores públicos estaduais. Janaína informou sobre qual a situação a 38 

respeito da empresa que vai fazer a gestão dos recursos do Comitê, empresa que fará ações 39 

semelhantes as Agências de Água. A empresa contemplada pela licitação foi o Instituto de 40 

Gestão de Políticas Sociais – GESÓIS. Foi mostrado quais os produtos que a empresa terá que 41 

entregar como, por exemplo, instalar e/ou manter o escritório do Comitê, aquisição de 42 

equipamentos, planejar e organizar as reuniões do comitê e outros que constam no contrato de 43 

Gestão n° 47663/2019.Próximo ponto da pauta foi a apresentação da proposta do programa 44 

GOVERNANÇA AMBIENTAL NA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO RIO 45 

MUCURI, elaborado inicialmente por conselheiros indicados pelas entidades parceiras do 46 

Comitê, professora Izabel e alunos do curso de Engenharia Hídrica da UFVJM e que todos os 47 

conselheiros e demais membros indicados pelas entidades parceiras, deverão contribuir com 48 

sugestões e ponderações e deliberar se querem dar continuidade na execução da proposta. A 49 

proposta tem como objetivo geral promover a governança ambiental na Bacia Hidrográfica dos 50 

Afluentes Mineiros do Rio Mucuri.  E como objetivos específicos, realizar a mobilização, 51 

articulação e educação ambiental; realizar a sistematização de dados e gestão de informações; 52 

implementar Planejamento Ambiental; promover a revitalização de microbacias   e promover o 53 

fortalecimento do Comitê. Alice Godinho reafirma a necessidade de uma educação ambiental 54 

massiva, principalmente nas zonas rurais. E a importância de convidar a COPANOR para se juntar 55 

as ações do Comitê. Gentil fez algumas ponderações sobre as ações do COLMEIA, que são ações 56 

semelhantes as propostas pelo Programa de Governança. Renata sugeriu que o Comitê, 57 

participe dos projetos de educação ambiental das empresas privadas e também convidá-las para 58 

parceria nas ações do Programa de Governança. Janaína deu exemplo da empresa Nascentes do 59 

Mucuri, que faz trabalho de recuperação de nascentes e trabalhos de conservação de solo e 60 

água, que pode ser parceira dessas ações do Programa somando forças com o CBH MU1. Alice 61 

e Janaína sugeriram a apresentação desta proposta no Fórum Mineiro de Comitês de Bacias 62 

Hidrográficas. O vice-presidente Jacques, questionou se a plenária aprova a proposta e se estão 63 

dispostos a apoiar, contribuir na construção e na execução das ações do programa e a proposta 64 

do programa foi aprovada por unanimidade. Janaína sugeriu, de já apresentarmos os primeiros 65 

resultados das ações do programa no evento que acontecerá em Teófilo Otoni, em setembro de 66 

2019.O último ponto da pauta foi destinado a informações e comunicados gerais. Alice Godinho 67 

nos informou sobre o trabalho da escola municipal Jardim Felicidade, que publicaram um livro 68 

escrito e ilustrado por alunos da EJA e quer que este trabalho, servia de exemplo para as escolas 69 

do Mucuri. Outro ponto que Alice relatou, foi da sua carta de apoio em defesa da permanência 70 

e ações da regional Nordeste do IEF, no Mucuri em Teófilo Otoni, no qual o governo, quer 71 



transferir a direção para a regional de Governador Valadares e que contará com o apoio dos 72 

conselheiros e que concordaram com a carta, em pegar assinatura da população. Alice passou 73 

uma breve informação sobre os acontecimentos do último encontro do Fórum Mineiro de 74 

Comitês. Gentil comunicou sobre o evento que será realizado no dia 30 de maio, para 75 

comemorar o dia Nacional do Meio Ambiente e irá convidar os alunos da Escola Cabeceira de 76 

São Pedro para participar de atividades e palestras a respeito das ações do Programa PRÓ-77 

MANANCIAS e do COLMEIA e ainda ele completou, convidando para que as instituições usem os 78 

espaços do CEAM que está à disposição para a comunidade e demais instituições. Adeílson 79 

informou do Segundo Circuito do Meio Ambiente, que está sendo realizado em Itaipé e terá 30 80 

dias de atividades, com ações voltadas para a melhoria do Meio Ambiente que contará com 81 

Gincanas, Palestras, Passeios Ciclísticos, Amostras de Tecnologias Sociais, Plantio de Mudas e 82 

outras atividades e fez o convite para que as Instituições do Comitê possam participar dessas 83 

ações. Alice reforçou a importância de convidarmos o empresariado de Teófilo Otoni e região, 84 

para participar das reuniões e ações do Comitê. E da realização de uma reunião conjunta com 85 

os Comitês das Bacias do Leste (Mucuri, Jequitinhonha e Mucuri) para fortalecimento das ações. 86 

Meire da empresa Nascentes do Mucuri, informou da abertura de duas vagas, sendo um titular 87 

e outro suplente, para os conselheiros do CBH MU1, participarem da Comissão 88 

Interinstitucional Municipal de Educação Ambiental de Malacacheta/MG (CIMEA-89 

Malacacheta). Janaína convidou e a empresa Nascentes do Mucuri, aceitou a ser apoiadora da 90 

Câmara Técnica de Revitalização de Microbacias. Logo após a reunião, foi realizado as reuniões 91 

das Câmaras Técnicas. Ficou estabelecido entre os conselheiros que a próxima reunião do CBH 92 

MU1, será no dia 06 de agosto de 2019, em detrimento do dia 16 de julho de 2019.Nada mais a 93 

tratar, o vice-presidente, Jacques Nogueira Porto, deu por encerrada a presente reunião da qual 94 

eu Ivan Carlos Carreiro Almeida lavrei a presente Ata, que após lida será submetida à aprovação 95 

do Comitê. A reunião foi finalizada aproximadamente às 15h30min. 96 

 97 

Ata da reunião aprovada em 22/08/2019 98 

 99 

 100 

 101 

Jacques Nogueira Porto -  Vice-Presidente do CBH MU1 102 

 103 

 104 

Ivan Carlos Carreiro Almeida- Secretário do CBH MU1 105 


